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《香港志．自然》出版典禮暨環境生態論壇 

碳中和及可持續發展委員會主席 

林正財醫生 

建議發言要點 

2023 年 11 月 29 日 

 

黃潤秋部長（國家生態環境部部長）、Bernard（香港地方志中心執行

委員會主席陳智思先生）、CW（環境及生態局局長）、崔唯航先生(中

國地方志工作辦公室主任)、各位嘉賓、各位朋友： 

 

⚫ 大家好！我非常高興參加香港地方志中心舉辦的《香港志･自然》

出版典禮暨環境生態論壇，讓我可以向各位關注香港發展的專家學

者、企業和機構，一同探討如何通過提升環境和生態質量，幫助香

港邁向可持續發展。 

⚫ 我想十分感謝香港地方志中心編纂《香港志》，記載和整理香港再

各方面發展的資料、數據和變遷，不但為香港和國家留存一份珍貴

的文化資產存史，更可發揮承傳和教化的作用。（今天）出版的《香

港志･自然》，讓我們更清楚深入理解香港的自然環境、自然資源

與生態，培養大家對環境保護與生態保育的興趣和關注。 

⚫ 事實上，正如二十大報告所述，大自然是人類賴以生存發展的基本

條件。我們必須牢固樹立和踐行綠水青山就是金山銀山的理念，站

在人與自然和諧共生的高度謀劃發展。除了保護生態，我們也必須

要積極應對氣候變化，國家早於 2020 年表明中國會努力爭取在

2030年前碳排放量達峰，並於 2060年前實現碳中和。 

⚫ 國家對保護環境生態以及應對氣候變化高度重視，有助推動國家以

致全球的可持續發展。而香港也有積極回應國家提出的綠色發展的

方針和目標，推動保育環境的工作及可持續發展，把香港打造成更

宜居的城市。為減緩氣溫上升，特區政府訂下了在 2035 年前將碳

排放總量從 2005年的水平減半，以邁向 2050年前達致碳中和的目

標，並制定減碳策略，帶領香港邁向碳中和。剛才環境生態局局長

的分享，令我們更清楚明白特區政府如何為推動香港的環保工作，

提供了良好的政策環境和強大支持。 
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⚫ 我希望今天可以跟大家探討，各持份者應如何更好地利用這些政策

條件，發揮各自的影響力，共同推進生態優先的綠色低碳發展。 

 

綠色機構的使命 

 

⚫ 局長提出的減碳策略，有助香港在發電、運輸及減廢方面實踐深度

減碳。但要達至碳中和，必須得到市民大眾的支持，從日常生活做

起，透過節約能源、減廢回收、改變消費模式和飲食習慣等，推動

低碳轉型。綠色機構在啓發和教育市民實踐低碳生活方式方面發揮

積極作用，它們除了以身作則、樹立綠色榜樣以外，更可以通過宣

導和教育活動，創造並維持綠色低碳生活的潮流。 

 

⚫ 此外，綠色機構在鼓勵和凝聚青年人和學生參與氣候行動，可以扮

演關鍵角色，除了提升青年人對氣候變化和可持續發展的知識，更

可鼓勵青年人投身環保行業。事實上，減碳和適應氣候變化的措施，

在相關行業如能源供應、回收、電動車、新能源運輸工具以及綠色

和可持續金融等行業，創造許多就業機會。我希望綠色機構積極鼓

勵青年人修讀有關環境和可持續發展的課程，並利用政府各部門和

其他有關機構推出的實習和培訓計劃，增進相關的專業知識和技

能，擴大香港的綠色人才庫，為香港的綠色發展提供新動力。 

企業的責任 

 

⚫ 市民大眾越來越重視「環境、社會和企業管治」（即 ESG），因此，

提升 ESG 表現已經不再是選項，而是每一個企業的基本責任。但

這個責任不一定只是支出項目，它也可以帶來新機遇。 

⚫ 以「管制即棄塑膠」為例，我主持的可持續發展委員會根據公眾參

與的結果，建議禁止銷售已有合適替代品或非必要的即棄塑膠製

品，有關的法例剛於上月獲立法會通過，但第一階段管制在明年 4

月開始實施前，市場上已出現多種環保表現更佳、質素更高的替代

品，包括由植物纖維製成的餐具。由香港品質保證局設立的網上資

訊平台，已提供了超過 400項非塑膠即棄餐具產品資料予餐飲業界

及供應商參考，該平台亦提供有關餐具租賃或清潔服務的資訊。由

此可見，減碳減廢的措施不僅解決了我們面對的環境挑戰，也造就
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了新的綠色產業和就業機會，創造多贏局面。 

⚫ 我希望業界會繼續把握和發掘低碳轉型帶來的商機，推出環保表現

更佳的產品，並加快綠色生產技術的發展和應用，以爭取客戶的支

持和投資者的信任，確保企業的可持續發展，並為香港實現碳中和

及綠色轉型作出貢獻。 

 

結語 

 

⚫ 各位嘉賓，各位朋友，深度減碳和推動綠色發展刻不容緩。社會各

界都需要為低碳經濟轉型做好準備，利用各種新技術，例如資源管

理、數字化和智能解決方案等，實現綠色可持續的發展。同時支持

綠色人才的培訓，為各行各業的綠色轉型提供堅實基礎和增添動

力。 

⚫ 我特別感謝香港地方志中心在綠色發展方面作出的貢獻，包括出版

《香港志･自然》及舉辦環境生態論壇。事實上，地方志的標誌有

著深遠的意義，它以中式圖章演繹的樹根，好比保護環境和生態的

工作。政府建立的政策環境，以及在座各位綠色機構和企業的代表，

建立了強大的網絡，幫助我們吸收養份，建立穩固的根基，令我們

的環保工作可以開花結果。我會與大家一起繼續努力，以低碳生活

守護自然生態，共同開拓可持續的未來。最後，我祝大家在今日的

活動收穫滿滿。多謝各位。 


